



Columnas ESTATALES

22 DE FEBRERO 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que en el inexorable camino hacia la **elección judicial**, muchos se preguntan cómo le piensan hacer las y los juristas aspirantes para meterse en los ignotos **terrenos del proselitismo** entre la población. También la cuestión es cómo se las tratarán de arreglar los partidos para meter su cuchara, pues tratar de influir en todos los espacios es algo inevitable en su naturaleza.

Los **colmillos del análisis político** apuntan que la clave está entre los delegados municipales, quienes tienen los hilos vecinales para convocar e influir, y que aunque **oficial y legalmente son apartidistas**, cada uno sabe quién los impulsó, y de qué lado late su corazóncito. Los delegados, a su vez, por inercia suelen responder a las más altas señales edilicias... Se va a poner interesante.

Que hablando de partidos, en el **PRI mexiquense** aseguran que después de la tormenta viene la calma, y todo se encuentra planchado para que el dirigente nacional, **Alejandro Moreno Cárdenas**, pueda hacer su aparición por primera vez desde la salida de **Ana Lilia Herrera** y la llegada de **Cristina Ruiz** en la presidencia del comité directivo estatal, por lo que desde temprano le tomará protesta en la capital mexiquense para evitar cualquier especulación.

Hay que recordar que en su momento la **naucalpense** ya rindió la protesta estatutaria pero, para que amarre, vendrá la protesta política en presencia de **Alito**, que quiere salir bien librado con la militancia mexiquense.

Hay que recordar que en su momento la **naucalpense** ya rindió la protesta estatutaria pero, para que amarre, vendrá la protesta política en presencia de **Alito**, que quiere salir bien librado con la militancia mexiquense.

Que otro factor es la posibilidad de la llegada a **Morena** de la ex candidata a la gubernatura por el **PRI, PAN y PRD, Alejandra del Moral**, luego de que el líder en el Congreso local, **Francisco Vázquez**, afirmó que en su partido están las puertas abiertas a quienes quieran afiliarse, incluso a la ex priista; a ello se suman las voces de adhesión a la **4T** de **Isidro Pastor** a través de la élite texcocana del partido guinda.

Que en **Movimiento Ciudadano** comentan que los tiempos están sumamente adelantados, toda vez que la cargada mexiquense se encuentra del lado de **Juan Zepe-da**, quien al ser amo y señor del partido naranja realiza ya encuentros con los simpatizantes a quienes les asegura ser, ooootra vez, su candidato a gobernador. Al tiempo. ■

LA MAQUINITA

Hay que abrir el diálogo

:::: La disputa por la Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) ha desatado una serie de suspicacias, desde quien asegura que **Eréndira Fierro Moreno**, actual Secretaria de Administración, es la persona que recibe el respaldo del rector Carlos Barra Díaz, hasta quienes iniciaron procesos administrativos contra otras aspirantes como **Laura Benhumea**, directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. La realidad es que en



Eréndira Fierro Moreno.

esta lista hay tres mujeres, se suma **Patricia Zarza Delgado**, Secretaria de Investigación y Estudios Avanzados, todas aspirando a un proceso democrático, libre de intervenciones. La forma como se elige al o el rector en dicha institución no es cercana a la comunidad estudiantil, pocos saben la forma como podrán definir a quien los represente y su opinión es casi nula. Así que quien aspire a un proceso distinto en la UAEMex, podría comenzar por abrir la conversación a las y los alumnos, escuchar a la comunidad académica y científica, que tendrán mucho qué aportar en esta elección. Hay que ver hacia dónde apunta el proceso.

El combate al robo de vehículos un tema duro por resolver

:::: Recientemente el gobierno mexiquense se sumó a la estrategia planteada de forma metropolitana para combatir el robo de autos, acciones en las que participarán los estados de Morelos, Hidalgo, Ciudad de México y que es imprescindible, pues el propio secretario **Cristóbal Castañeda Camarillo** admitió que no han podido combatir con buenos resultados la estadística de este delito. No es un asunto menor, los vehículos robados no solo se trata de quitar



Delfina Gómez Álvarez.

a los ciudadanos un bien, sino la comisión de otros delitos como el robo, secuestro, y otros que mantienen un azote en la entidad. Firmar esta estrategia con entidades vecinas es crucial y la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, tuvo mucho que responder a este llamado, que parece urgente para todos los estados y los ciudadanos.

Justicia y democracia

:::: El gran reto de la justicia es lo que sucederá durante la elección, pues el Poder Judicial del Estado de México necesita seguir trabajando, hay vertientes de todo tipo, laboral, mediaciones, familiar, es decir, asuntos que no se deben o pueden postergar y que como sucedió durante la pandemia, deben seguir avanzando pese a lo que sucede en el entorno. El presidente **Fernando Díaz**, deberá enfocarse en dos tareas que se antojan complejas. La implementación



Fernando Díaz.

de la reforma judicial y también continuar con el crecimiento sostenido que tiene el PJEM y que los coloca a la vanguardia. Es interesante el cambio, pues democratiza o abre a la sociedad la posibilidad de elegir juzgadores que deberán trabajar con lo que hoy construye el ámbito judicial.

EL INSURGENTE

Apoyemos a la Cruz Roja en Toluca

:::: La Cruz Roja Mexicana celebró este viernes 21 de febrero 115 años de operaciones en México y arrancó la Colecta Nacional 2025 de la institución. En Toluca, la delegación realiza una serie de adecuaciones en la infraestructura para regresar en servicios lo que llega en la colecta. Lo que es urgente, es aportar a esta organización recursos, pues su operación es crucial, son los primeros en llegar para atender a los lesionados en un accidente, también



Mario Vázquez de la Torre.

los que pueden intervenir a personas que de manera urgente necesitan ayuda y más allá, salvan vidas. Es necesario recordar que en municipios como Toluca, este servicio es de los más importantes y **Mario Vázquez de la Torre**, Presidente del Consejo Local de la Cruz Roja Mexicana Delegaciones Toluca y Metepec ha crecido la institución, aunque con muchos trabajos, pues poco es el recurso que llega a ella.

Toluca a la cabeza

:::: El gobierno de Toluca es el primer municipio a nivel nacional en promover la protección de la propiedad intelectual, impulsar el desarrollo económico local y fomentar la innovación, en un esfuerzo conjunto que permitirá a emprendedores de micro, pequeñas y medianas empresas acceder a servicios fundamentales para registrar y proteger sus creaciones, fortalecer su competitividad y cuidar de su patrimonio. Lo anterior, gracias a la firma de un convenio de colaboración con el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), representado por **Santiago Nieto Castillo**, el Presidente Municipal de Toluca, **Ricardo Moreno Bastida**, el edil aseguró que esta este acuerdo representa un compromiso tangible con el futuro económico y social de la capital, al tiempo que se da un paso vital para la formación de la primer escuela de emprendimiento municipal.



Santiago Nieto Castillo.

Avanza el registro hacia la elección judicial

:::: De los 594 registros recibidos por el Comité de Evaluación del Poder Legislativo del Estado de México, para participar en la selección de postulaciones a la elección extraordinaria del 1 de junio de 2025 de personas juzgadoras, se determinó que 531 cumplieron con los requisitos constitucionales de elegibilidad. De acuerdo con el listado, del total, 52 corresponden a magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial, 200 a magistraturas del Tribunal Superior de Justicia, y 279 para juezas y jueces. El Comité de Evaluación verificó del 16 al 18 de febrero que las personas registradas cumplieron con los requisitos y documentación de elegibilidad. A más tardar, este 24 de febrero, el Comité calificará la idoneidad de las personas elegibles y publicará el listado correspondiente, para posteriormente depurarlo mediante insaculación pública y ajustarlo al número de postulaciones para cada cargo por cada poder del Estado.

**ALEJANDRA
CARRILLO**

TOMADORAS DE DECISIONES



Paridad en los municipios: un derecho y una necesidad

Uno de los temas sobresalientes para fomentar la participación política de las mujeres es la paridad de género, que refiere a la participación y representación equilibrada de las mujeres y hombres en los puestos de poder y de toma de decisiones en la política, la economía y la esfera social, por lo tanto, hablar de paridad de género es un referente para medir la calidad de la democracia, siendo así que los partidos políticos se involucren directamente en su cumplimien-

to, al ser los órganos de representación política.

En México, la paridad de género es un principio constitucional, el cual se logró establecer con la reforma de 2014 en donde se ins-taura el principio de paridad en las candidaturas; y posteriormen-te en 2019 se aprueba la reforma para incorporar la paridad de género en todos los cargos de elección popular, todo esto gracias a la lucha constante de grupos y organizaciones feministas, así como de mujeres legisladoras que alza-

ron la voz y en representación del género lo exigieron.

A nivel municipal se han tenido avances en la participación política de las mujeres en el Estado de México, pues se pasó de 47 a 54 presidentas municipales de los 125 municipios que componen la entidad; es decir, actualmente el 43.2% de los municipios están gobernados por mujeres. Este porcentaje no representa una paridad, no cumple con lo establecido en la constitución y, por lo tanto, genera desigualdad de oportunidades para las mujeres, limitando su acceso a puestos de liderazgo y de toma de decisiones.

La ausencia de paridad de género en los municipios lleva a una falta de diversidad de perspectivas, ya que aumenta la posibilidad de que las decisiones tomadas no consideren las necesidades y experiencias de toda la población, dando como consecuencia la creación de políticas ineficaces. Asimismo, la falta de paridad se relaciona con la violencia de género, ya que las mujeres no tienen

las mismas oportunidades que los hombres para desarrollarse, siendo más propensas a la violencia y discriminación.

Contar con paridad de género es de suma importancia, los temas de género no dividen a la sociedad, pero el discurso de que a las mujeres se nos están dando espacios en el ámbito político por el hecho de ser mujeres sin considerar nuestras capacidades, sí lo hace, este tipo de narrativas solo demuestran el machismo arraigado en nuestro país y nuestra cultura. La paridad de género es una necesidad, un derecho que como mujeres exigimos sea cumplido

en todas las esferas. Hay mujeres que no cuentan con las mismas herramientas que los hombres porque así lo ha establecido un sistema patriarcal y debemos luchar contra corriente para hacer que nuestra voz y necesidades sean no solo escuchadas sino atendidas.

La paridad de género en los municipios es un tema prioritario para una democracia más equitativa, que esté comprometida con la igualdad y las garantías que permitan promover y alcanzar este objetivo. La paridad debe ser la meta a alcanzar en todas las esferas. ●

En 2019 se aprueba la reforma para incorporar la paridad de género en todos los cargos de elección popular, todo esto gracias a la lucha constante de grupos y organizaciones feministas